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M algré la guerre qui frappe le Haut-
Karabakh, pour la présidente de la 
Commission européenne, Ursula 
von der Leyen, l’Azerbaïdjan est un 

partenaire fiable !
En 1988, le plus ancien des conflits post-
soviétiques a libéré l’enclave arménienne du 
Haut-Karabakh en sécession de l’Azerbaïdjan 
qui le considère pourtant comme une partie 
de son territoire souverain. Aussi, l’Azerbaïdjan 
rejette l'accusation d'épuration ethnique. Pour 
les autorités, les Arméniens quittent la région de 
leur plein gré. Mais, les réfugiés se rappellent 
les représailles de 1990 qui ont fait 30 000 
morts et n'oublient pas les milliers de morts de 
la deuxième guerre, en 2020. À l’issue de cette 
guerre d’extermination, le président Azéri Ilham 
Aliyev avait annoncé  : « Nous avons chassé les 
Arméniens comme des chiens ».
Cette année avec le blocage du corridor de 
Latchine, le Haut-Karabakh a été isolé plus de 9 
mois, 120 000 habitants, dont 30 000 enfants ont 
été pris au piège.
Les actions humanitaires de la Croix Rouge 

étant interrompues, la population et des enfants 
sont morts de faim ou n’ont pas reçu les soins 
médicaux nécessaires. Aucune nourriture n’est 
entrée dans l’Artsakh (Haut-Karabakh).  360 
tonnes de biens essentiels ont été bloquées à 
Kornidzor, ainsi qu’un convoi subventionné par 
des collectivités françaises. L’Azerbaïdjan a refusé 
de les laisser passer malgré les appels de la 
communauté internationale.
La brutale offensive militaire déclenchée le 
19 septembre vise à éradiquer les Arméniens. 
Cette attaque a déjà causé plusieurs centaines 
de morts, de blessés et s’accompagne de viols, 
de tortures et d’actes de barbarie. L’Azerbaïdjan 
veut, avec ce blocus et la crise humanitaire qu’il 
engendre, provoquer l’exode des Arméniens.
La réaction de la communauté internationale 
s’est révélée insuffisante. Et, l’Union européenne 
a fait preuve de lâcheté et d'un immobilisme 
confondant !
Certes, la France a condamné l’agression de 
l’Azerbaïdjan. Mais les paroles ne suffisent pas. Il 
faut des actes très forts à la hauteur de l’indicible 
tragédie qui se noue aux portes de l’Europe. À 

l'ONU, la France devrait mobiliser ses alliés pour 
une indispensable mission humanitaire. Elle ne le 
fait pas ! Depuis le 24 février 2022, les puissances 
occidentales ont octroyé autour de 50 milliards d’€ 
d’armes à l’Ukraine. En revanche, pas une seule 
cartouche pour l’Arménie !
Le 5 octobre, le Parlement européen a qualifié 
la situation d'épuration ethnique et s'est montré 
favorable à des sanctions ciblées contre Bakou, 
qu’il accuse de violations des droits humains et 
du cessez-le-feu.
En France, des responsables politiques de tous 
bords ont dénoncé ce nettoyage ethnique, 
certains employant même le terme de génocide, 
lourd de sens dans ce pays traumatisé par le 
massacre perpétré par l’empire ottoman, il y a 
plus d’un siècle.
La France devrait s'inquiéter de la montée du 
néo-ottomanisme et des propos du Président turc 
Erdogan qui a publiquement avoué que son but 
était de turquifier et d’islamiser notre Pays, car 
après les Arméniens, tôt ou tard, notre tour risque 
de venir !

Bernard BERTUCCO VAN DAMME.
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6ème Salon des Communes et des Intercommunalités du Var
François de Canson : « Il n'y a qu'unis

que nous pouvons avancer »
Le 6 octobre, au Complexe sportif Henri-Giran à Draguignan, le 
6ème Salon des Communes et des Intercommunalités du Var 
était jumelé avec l'assemblée générale de l'Association des 
Maires du Var.

P our une journée, Draguignan était à 
nouveau le lieu de rendez-vous des 
153 communes du département, de 

sa métropole (TPM), de ses 4 communautés 
d'agglomération et de ses 7 communautés de 
communes. Et, lors du 80ème anniversaire du 
Débarquement de Provence, les élus varois 
auront, une nouvelle fois, l'occasion de se 
retrouver à Draguignan. 
De la Sainte-Baume à l’Estérel, du littoral jusqu'au 
haut-Var, le département est exceptionnel. C'est 
le premier département touristique de France, 
hors-Paris, et l'Europe entière rêve d'y passer 
ses vacances. C'est le premier département 
militaire de France, avec 23 000 emplois civils 
et militaires induits par ces activités. Il compte 
le premier port militaire de Méditerranée, avec 
Toulon. C'est le premier département bio de 
France, avec la première surface agricole utile 
bio du pays. 

LA RÉGION, PLATEFORME DES FONDS 
EUROPÉENS, NATIONAUX ET RÉGIONAUX
Comme l'a rappelé François de Canson, d'un 
point de vue purement administratif, depuis 
2015, le Département est un partenaire majeur 
de la Région Sud : « Nous allons poursuivre nos 
efforts ensemble pour ce territoire exceptionnel. 
En lissant nécessairement les soubresauts. Il 
n'y a qu'unis que nous pouvons avancer, non 
face à face. Les grandes échéances ne pourront 
souffrir une autre posture. C'est un témoignage 
de considération important pour tous les maires, 
et le signe d'un travail constructif entre l’État et 
les collectivités ».
Le vice-président de la Région a expliqué le mode 
d'emploi très simple qui consiste à additionner : 
« Concernant l'Europe, nous avons multiplié nos 
résultats par 11 ! Et nous visons maintenant 10 
milliards entre 2022 et 2027. Pour y parvenir, on 
doit entrer dans la stratégie européenne et pas 
l'inverse.

Quand un Marseillais touche un euro de fonds 
européens, un Varois obtient 5€ ! C'est la 
même chose pour l’État ! Nous avons multiplié 
nos résultats par 2,5 grâce au Contrat de plan 
négocié avec l'Etat qui va nous apporter 5,1 
milliards d'€ !
Nous ne devons pas perdre un seul centime de 
ces montants financiers qui vont directement 

dans nos projets, dans nos priorités, si on sait 
s'en servir !
Il faut appliquer le même raisonnement pour 
France 2030, où nous avons une équipe dédiée 
en Région qui vous permet de savoir si vous êtes 
potentiellement éligible ou pas. Il y a 54 milliards 
d'€ à aller chercher ! C'est aussi la méthode que 
nous avons appliquée pour le Fonds Vert. C'est, 
enfin, la même chose pour ce qui concerne nos 
financements régionaux ».

INVESTIR 5 MILLIARDS DANS LE VAR
La Région mène une politique de l'incitation, de 
l'autorisation et de l'innovation. 
«  Pour ce qui concerne les financements 
régionaux, le seul critère, c'est de répondre à la 
question : le projet s'inscrit-il dans la stratégie 
régionale ? C'est une démarche essentielle 
qui donne un sens à notre action commune. 

Et pour ça, une seule méthode : on additionne, 
on rassemble les compétences au service d'un 
projet, d'une vision et d'une incarnation. Dans le 
Var, les collectivités sont éligibles à tout, sauf au 
plan montagne ».
Puis, le président de Méditerranée Porte des 
Maures est revenu sur les dispositifs régionaux. 
Cette année, le Var a accueilli le plus grand 
nombre de gardes régionaux forestiers. C'est 
un dispositif dont les Parcs et les communes se 
sont saisis avec intérêt car la Région prend en 
charge 80% des salaires. Idem pour les gardes 
maritimes pour lesquels la Région couvre 100% 
des salaires.
«  Parce que préserver notre territoire des 
incendies ravageurs que nous avons connus est 
une priorité, nous avons créé un fonds dédié aux 
soldats du feu. Nous sommes la seule région 
de France à avoir créer un tel dispositif. Cette 
année, le SDIS du Var se voit gratifier de près de 
3 millions d'€ pour les soutenir dans l'acquisition 
de matériel (poste de commandement, 
caméras, etc.). Cette année fut également celle 
de l'investissement pour la réhabilitation du 
Pélicandrome de Hyères et je remercie le préfet 
d'avoir pris en charge, via le Fonds Vert, soit 
1 million d'€, les surcoûts du projet », a rappelé le 

président du Comité Régional de Tourisme (CRT).
Par ailleurs, la Région a signé la seule 
convention existante avec le ministère des 
Armées qui va permettre d'accélérer de 
nombreux investissements sur les bases, pour 
les personnels et au service de l'économie de 
Défense. Et, parce que la sécurité demeure 
une priorité essentielle, François de Canson 

a invité les maires à se saisir des dispositifs 
«  Région Sud Région Sûre  » pour équiper les 
polices municipales et sécuriser les communes. 
D'ailleurs, le 13 novembre, la Convention 
régionale des Maires à Marseille sera focalisée 
sur les questions de sécurité et de gestion des 
risques.
Enfin, le maire de La Londe-les-Maures, a 
évoqué la création du 10ème Parc Naturel 
Régional, couvrant potentiellement les Maures 
et l'Esterel jusqu'à Tanneron, pour qui c'est 
une merveilleuse opportunité de préserver des 
territoires d'exception sans les sacraliser et de 
stabiliser les pluriactivités. •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
En présence de :
Philippe MAHE, préfet du Var,
David LISNARD, président de l'AMF, 
Jean-Louis MASSON, président du 
Département, 
Jean-Pierre VERAN, président de 
l'Association des Maires du Var,
Richard STRAMBIO, maire de Draguignan.
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Convention
La Poste signe une convention de recensement avec Garéoult

À l’occasion du Salon des Maires du Var, le groupe La Poste et la Ville de 
Garéoult ont signé une convention de recensement, en présence de Gérard 
Fabre, maire de Garéoult, Laëtitia Salmochi, responsable des nouveaux 
services groupe La Poste et Daniel Daadoun, représentant de la Plateforme 
Courrier colis de Brignoles.  

E n partenariat avec l’Insee, La Poste 
mène une expérimentation sur 3 ans 
pour permettre aux communes de 

choisir les facteurs comme agents recenseurs. 
À Garéoult, les facteurs ont été choisis pour 
assurer la campagne 2024 du recensement de 
la population.
En 2023, près de 200 facteurs, formés par l’Insee 
comme tous les agents recenseurs, sont allés à 
la rencontre de 39 communes pour effectuer 
cette opération. Tout au long de la campagne, 
les facteurs travaillent en étroite collaboration 
avec le coordonnateur communal qui suit 
l’avancement du recensement et les aides en 
cas de difficulté. 

Partenaire historique des collectivités, et 
présente chaque jour sur l’ensemble du 
territoire, La Poste accompagne les communes 
et intercommunalités dans leurs enjeux 
considérant qu’elles constituent un point d’appui 
privilégié pour toute politique d’aménagement du 
territoire.
Les territoires et La Poste fondent leur 
développement sur les mêmes valeurs de 
proximité et de confiance. Ainsi, en alliant la force 
du digital, la puissance de son réseau physique 
et son capital humain, La Poste a l’ambition de 
simplifier la vie des collectivités.
Qu’il s’agisse d’améliorer la qualité de vie du 
territoire, d’accompagner la transition écologique 

et la transformation interne du territoire ou de 
renforcer la relation au citoyen, La Poste, fidèle 
à ses engagements pris en tant qu’entreprise à 
mission, est au service de tous et utile à chacun.
C’est pourquoi La Poste s’est associée au Salon 
des Maires du Var, un événement fédérateur 

dédiés aux préoccupations des collectivités du 
département. Lors de cette journée, La Poste 
a fait découvrir sur son stand l'ensemble de 
ses services et solutions à destination des 
collectivités locales. •

Photo Alain BLANCHOT.

Salon des Communes et des Intercommunalités du Var
Le Centre de Gestion du Var présente ses savoir-faire aux élus

Le 6 octobre dernier au complexe Henri Giran de Draguignan, le Centre 
de Gestion du Var, partenaire des collectivités et établissements publics, 
a présenté ses missions, notamment facultatives, pour accompagner les 
acteurs de l'environnement territorial dans l'ensemble des domaines relatifs 
aux ressources humaines.  

B aisses de dotations, problèmes de 
recrutement, complexité législative, 
les difficultés se sont accumulées ces 

dernières années pour les maires et présidents 
d'intercommunalités. Leur défi : faire mieux avec 
moins de moyens. Pour tenter de résoudre cette 
équation épineuse, de nombreux organismes, 
publics et privés, étaient réunis pour cette 
6ème édition du Salon des Communes et des 
Intercommunalités du Var parmi lesquels le 
Centre de Gestion du Var.

LES MISSIONS DU CDG 83
À cette occasion, les agents du CDG 83 se sont 
ainsi mobilisé afin de présenter aux visiteurs 
leurs missions obligatoires (organisation des 
concours, gestion des carrières, bourse de 
l'emploi, etc.) mais aussi facultatives. Ces 
dernières constituent un axe essentiel de la 
politique du Centre de Gestion. En effet, sous 
l'impulsion de son président Christian Simon 
et de son conseil d'administration, le CDG 83 a 
affiché sa volonté de se doter d'un large éventail 
de compétences. L'objectif est de permettre 
à l'établissement de pouvoir répondre le plus 
efficacement possible aux interrogations de 
ses partenaires. Ainsi, le Centre de Gestion a 
développé et renforcé plusieurs services comme 
la prévention des risques professionnels avec le 

recrutement d'une psychologue, l'archivage ou 
la paie à façon (avec un nombre croissant de 
collectivités adhérentes). Dans le domaine de 
la médecine préventive, le CDG 83 poursuit son 
développement.

DÉVELOPPEMENT DU CDG 83
Fort de ses nouvelles missions, le Centre de 
Gestion du Var est un établissement en plein 
développement, conscient de la nécessité 
de soutenir les politiques publiques de ses 
partenaires au service de l'intérêt général. Cette 
montée en puissance se traduit concrètement 
par le recrutement de nouveaux agents et 
l'extension prochaine du siège du CDG 83, à La 
Crau, afin d'optimiser sa fonctionnalité.
Enfin, l'institution compte de nombreuses 
missions définies comme missions facultatives 
mais tout aussi primordiales et essentielles que 
les missions prioritaires.

LES MISSIONS FACULTATIVES DU CDG 83 
• Dispositif pour accompagner les agents en 
situation de handicap (Contrat d'apprentissage 
public - travailleur handicapé)
• Conseil et assistance au recrutement
• Intérim territorial
• Conseil en organisation
• Observatoire de l'emploi public
• Plan de formation
• Médecine préventive
• Conseil et inspection en santé et sécurité au 
travail
• Évaluation des risques psycho-sociaux 
• Aide à la gestion des situations de conflits au 

travail et de cas de harcèlements 
présumés
• Conseil en rémunération et paie 
à façon
• Calculs d'indemnité chômage
•  Formation accompagnement à 
l'archivage et aide à la gestion des 
documents d'activités
•  Diagnostic et classement des 
archives •

Photo Vincent di SERIO.

POUR TOUS RENSEIGNEMENTS : 
Centre de Gestion du Var
860 route des Avocats
83 260 La Crau
cdg83@cdg83.fr
04 94 00 09 20
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Pierrefeu-du-Var

Congrès départemental

Le Souvenir Français fait vivre la mémoire combattante

L'intervention du Délégué général du Souvenir Français du Var

Sous la présidence d'Alain Illich, ingénieur général de l'armement, la 
délégation du Var du Souvenir Français a tenu son congrès départemental à 
Pierrefeu-du-Var.  

L' organisation de cet événement annuel 
incontournable est revenue en 2023 
au comité de Pierrefeu-du-Var, présidé 

par Colette Cateni, avec le concours des comités 
de la zone centre Var. C'était donc une première 
pour la commune. Mais la légitimité du comité 
local du Souvenir Français n'est plus à prouver 
comme en témoignent les nombreuses actions 
mémorielles et patrimoniales, initiées par Colette 
Cateni et sa garde rapprochée, actions citées par 
le délégué général adjoint, lors de son discours.
De nombreux invités et présidents d'associations 
patriotiques (Anciens combattants, Médaille 
militaire, ACSPMG, Les Amis du Dixmude, etc.), 
ainsi que les présidentes et présidents des 
comités et sections du Var, avec leurs porte-
drapeaux, ont assisté au congrès. 

50 PORTE-DRAPEAUX
Ces intervenants ont rappelé les actions menées, 
les enjeux et les initiatives à venir dans le seul 
but de faire vivre la mémoire combattante.
De son côté, la délégation générale a fait le bilan 
de l'année écoulée et détaillé les actions menées 
par les comités avec le soutien des partenaires 
institutionnels.
En l'absence de candidats, le bureau 
départemental a été reconduit.
Pas moins de 50 porte-drapeaux, dont la 
présence et l'action ont été saluées, étaient 
présents dans la salle, puis lors du défilé et 
au moment du recueillement au cimetière, 
pour donner tout son sens à cette assemblée 
patriotique hors norme.
Plusieurs récipiendaires, dont le maire de la 

commune, ont reçu les distinctions du Souvenir 
Français. 
En retour, Patrick Martinelli a remis la médaille de 
la Ville à la délégation générale, à l'administrateur 
de la Maison de Paris ainsi qu'à Colette Cateni, 
présidente du comité de Pierrefeu. Cette 
distinction vient récompenser un engagement au 
service de la mémoire et les initiatives engagées 
auprès de la jeune génération, notamment grâce 
à un partenariat avec l’Éducation nationale.
Par ailleurs, deux jeunes, issus du Service 
National Universel (SNU), et qui suivent la 
formation des Cadets de la gendarmerie étaient 
également présents. Encadrés par l'adjudant 
Nicolas Moulin, adjoint au chef de service de 
la réserve opérationnelle de la gendarmerie du 
Var et du Service Réserve Jeunesse (SRJ), et en 
charge du protocole pour le Souvenir Français, 

Théo et Maxence, ont présenté les couleurs, 
sous les ordres du colonel (ER) Carpentier Roger, 
maître de cérémonie.
Enfin, un hommage solennel a été rendu 
aux Turcos, morts pour la France, lors 
du débarquement de Provence, dont on 
commémorera en 2024, le 80ème anniversaire.•

Nicolas TUDORT - Photo Alain BLANCHOT.

En présence de :
Franck GILETTI, député du Var, 
André GARON, maire de Solliès-Pont, 
conseiller départemental représentant le 
président du Département, 
Le représentant du 54ème régiment, 
De nombreux élus des communes du Var,
La SMLH.

Le congrès annuel du Souvenir Français dans le Var est un événement qui nous tient à cœur et qui a 
pour but de rassembler nos forces vives.  

C' est une cérémonie d'hommage aux morts pour la 
France. C'est un jour de partage, d'échange, d'amitié. 
Ce sont des travaux qui préparent l'avenir. C'est un 

moment qui tisse des liens forts entre nous et les personnalités : 
leur présence nous honore, nous conforte dans nos convictions, 
nous encourage ! 
Le Souvenir Français a besoin du concours de tous. À ce titre, il 
observe la plus stricte neutralité politique, confessionnelle et 
philosophique (...).
Entretenir les tombes et les monuments des morts pour la 
France, vous le faites déjà bien, quelques fois avec des jeunes, 
vous devez poursuivre cette mission, déposer des gerbes devant 
les monuments aux morts au cours des cérémonies nationales ? 
Nous devons le faire, toujours avec nos drapeaux, si possible, en 
compagnie d'élèves. 
Alors quelles priorités aujourd'hui dans le Var ? Sachant que notre 
société change rapidement sous nos yeux.
Prendre l'initiative de gestes mémoriels pour rendre hommage aux 
morts pour la France inhumés dans les cimetières varois, déposer 
des drapeaux dans les écoles, sont des priorités, je vous demande 
de les remplir avec le concours des professeurs et de leurs élèves.
Faire vivre la mémoire combattante et transmettre ses valeurs à la 
jeunesse ? Je réponds clairement, c'est notre priorité ! Dans le Var, 

nous savons transmettre la mémoire combattante de la France. 
Notre priorité, c'est le développement de nos activités pour les 
jeunes (…) !
Vous le savez : je crains un avenir en déclin pour le Souvenir 
Français du Var. Je le vois nos effectifs baissent ! Les bénévoles 
nous manquent !
Il faut faire adhérer de nouvelles personnes, nos sympathisants et 
nos partenaires avec qui nous partageons les mêmes valeurs. Ils 
nous apporteront des ressources supplémentaires pour nos projets 
pédagogiques. Il faut faire adhérer les parents des jeunes à qui 
nous offrons des visites et des voyages mémoriels.
Il nous faut également recruter des cadres pour renforcer nos 
interventions dans les écoles : nous avons le besoin de passionné 
d'histoire de la France, de témoignages…
Nous devons être à l'écoute des enseignants et les aider par nos 
compétences et nos participations financières.
Le Souvenir Français du Var est, après 10 ans à son service, en 
bon ordre de marche ! Grâce à vous tous, il est un des meilleurs 
de France !
Nous sommes présents dans 85 communes, nous avons près de 
6 500 adhérents et affiliés, nous avons fait participer, en 2022, 
11 533 jeunes à une activité de mémoire. Notre force est de 
savoir agir sur le terrain. Nous savons nous ouvrir à l'ensemble de 

la société française. Partout, nous savons associer le plus grand 
nombre de citoyens à nos réunions annuelles, à nos expositions, à 
nos hommages (...).
Je lance un appel aux retraités de l'Education nationale et aux 
retraités militaires. Rejoignez-nous pour quelques heures de travail 
par mois dans les écoles, nous avons besoin de vous, la jeunesse 
varoise a besoin de vous ! 
Le Souvenir Français du Var poursuivra ses missions pour toutes 
les mémoires combattantes de la France. Car il a fait le choix d'un 
souvenir qui entraîne le rassemblement des Français et participe à 
la cohésion de la Nation.
Le Souvenir Français du Var gardera la mémoire des anciens de 
plusieurs associations patriotiques dissoutes : Rhin et Danube, 
1ère Division Française Libre, Corps Expéditionnaire Français en 
Italie, 3ème Division d'infanterie algérienne, Tirailleurs Africains, 
Turcos et la grande Armée d'Afrique.
Le Souvenir Français du Var déposera des drapeaux dans de 
nombreux établissements scolaires, participera à la formation 
des Cadets de la Défense, organisera de nombreuses activités 
mémorielles. 
Cela me permet de souligner combien le Souvenir Français est lié 
aux communes de France. Les maires sont les premiers acteurs 
de la transmission de la mémoire. Nous sommes à leurs côtés. •

Alain ILLICH, ingénieur général de l'armement,
délégué général du Souvenir Français du Var. 

Distinction d'Argent :
Dominique DUCASSE (comité de Six-
Fours-les-Plages),
Roger PRATS (comité de Saint-Maximin),
Michel COUSIN (comité de Brignoles),
Jean LENGRAND (comité de Saint-Julien-
en-Montagne),

Distinction de Vermeil :
Odile TRUC (comité de Ramatuelle),
Bernard THIERRY, président honoraire du 
comité de Brignoles,
Roger CARPENTIER, délégué général 
adjoint du Var,

Distinction de Vermeil avec bélière :
Annie NIVIERE (comité du Thoronet),
Gilles POULET (comité de Nans-les-Pins),

Distinction de Bronze :
Jacqueline ILLICH (délégation générale), 
Nathalie DUMAS (comité de Carnoules et 
Pignans),
Jacqueline ASTIER (comité de Cuers),
Raymond HAMONNEAU (comité d'Ollioules),
Jean-Paul BERNE (comité de Fréjus).

Cravate :
Pierre VACANCE (comité de Rougiers et 
délégation Nord-Est).
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Toulon
« Tourisme et territoires, je t’aime moi non plus » !

Le congrès 2023 de Domaines Skiables de France s'est tenu à 
Toulon, au Palais des Congrès Neptune, les 5 et 6 octobre, en 
présence de François de Canson, vice-président de la Région 
Sud et président du Comité Régional de Tourisme (CRT). 

C ette édition 2023 a proposé deux jours 
d'échanges et de discussions autour de 
l'actualité et des enjeux de la montagne, 

en présence des opérateurs de remontées 
mécaniques et de domaines skiables, des 
partenaires institutionnels de la profession et de 
personnalités politiques de premiers plans.
À l'invitation d'Alex Maulin, organisateur du 
congrès des Domaines Skiables de France, 
François de Canson a débattu du sujet à la mode, 
à savoir « Tourisme et Territoires, je t'aime moi 
non plus » !

MARCHÉ NATIONAL PUISSANT
À la tête d'un réseau de 1 200 organismes 
territoriaux de tourisme, offices de tourisme, 
ADT et CRT, le président d'ADN Tourisme a donc 
apporté sa contribution à la réflexion générale :
« Au niveau national, le nombre de journées de 
ski réalisées cette saison est semblable à ce qu'il 
était les années précédentes à +2 % par rapport 
à la moyenne des 3 derniers hivers hors crise 
sanitaire et à moins 1 % par rapport à l'hiver 
dernier. 
Pour nos Alpes du Sud, nous faisons les mêmes 
saisons hiver et été que l'an passé. En juillet-
août, 67% des Français sont partis en vacances, 
soit une hausse de 3 points par rapport à 2022. 
La France reste la destination qu'ils plébiscitent 
à 88% » !
Le président du CRT a repris les chiffres de 
la saison  : «  La fréquentation se porte bien, 
portée par un marché national puissant et une 
densification des arrivées internationales.
Les monde du tourisme, premier contributeur à 
notre balance commerciale, et de la montagne 
ont vécu deux saisons plongées dans le noir. 
Cette terrible expérience d'une pandémie jamais 
imaginée a mis en lumière la puissance des 
territoires et des acteurs privés quand ils jouent 
ensemble et coordonnés. Si nous sommes 
repartis si forts et si vite, c'est parce que chacun 
dans nos lignes, État - Régions - Territoires et 
acteurs privés, nous avons tiré dans le même 
sens.
Enfin, un principe de réalité s'est imposé. Nos 
économies de montagne ne tournent pas sans 
ski. Cela ne veut pas dire qu'on ne doit pas 
travailler à la désaisonnalisation à grand renfort 
d'innovation et de sobriété. Cela ne veut pas dire 
qu'il ne faut pas travailler à la diversification 
et sortir d'une industrie monolithique. Cela 
veut juste dire qu'il faut arrêter les discours de 
salons où le ski bashing règne en maître. Aux 
États-Unis, dans le Colorado, une station de ski 
sans remontées mécaniques a ouvert en 2019. 
Elle ne rouvrira pas l'hiver prochain  ! Après 
trois exercices à la rentabilité financière nulle, 
l'exercice était devenu intenable ».
Concrètement, le changement de paradigme des 
sports d'hiver n'est pas celui d'un lendemain 

sans remontées et sans ski, mais celui de la 
complémentarité des activités dans le respect 
des écrins merveilleux qui les accueillent. Une 
fois démontré qu'il faut des touristes, du ski et 
des remontées, il reste un nombre de sujets à 
travailler et à sécuriser. Pour les stations de 

tourisme, et d'autant plus les stations touristiques 
de montagne, deux défis sont à relever à court 
terme, à savoir la question de l'énergie et des 
hébergements locatifs privés.

HAUSSE DES COUTS DE L’ÉNERGIE
En termes d'énergie, en 2022, les stations de 
montagne ont fait face à une augmentation 

tarifaire conséquente à l'échéance des contrats 
énergétiques. Jusqu'alors, le tarif énergétique 
était en moyenne de 60 € le mégawattheure. 
Environ 40% des stations françaises (sur 300) 
ont renégocié leur contrat d'énergie. Pour 
les stations des Alpes du Sud, il s'agit d'une 

augmentation qui peut aller jusqu'à 1 300 % 
du prix du mégawattheure, ce qui pourra 
représenter pour les petites stations jusqu'à 45% 
de leur chiffre d'affaires.
Pour les hébergements locatifs, en voulant 
remettre en cause les avantages fiscaux des 
meublés classés qui représentent à peine 20% 
des meublés de tourisme en France, on ne 

s'attaque qu'à une partie infime des locations 
saisonnières tout en risquant de porter atteinte 
aux efforts de qualification de l'offre. 
François de Canson a prévenu : « Il est essentiel de 
ne pas stigmatiser l'ensemble des propriétaires, 
notamment les loueurs de meublés classés qui 
sont pour la plupart des non-professionnels 
et pour lesquels les recettes provenant de la 
location constituent un complément de revenus, 
favorisant, entre autres, l'entretien de logements 
concernés.
En effet, la tension sur l'immobilier due aux 
locations saisonnières provient de la pression 
exercée par les loueurs professionnels par 
l'intermédiaire des plateformes. Dans une 
recherche de solutions adaptées, il est nécessaire 
d'agir plus fermement vis-à-vis de ces loueurs 
professionnels qui, dans un grand nombre de 
cas, disposent de plusieurs logements.
Par ailleurs, dans certains territoires où le 
manque d'hôtels est réel, le secteur de la 
location reste le seul moyen d'hébergement 
possible. La location de vacances est une source 
importante de création d'emplois et de richesses 
dans les zones rurales où il contribue à lutter 
contre les volets clos, et en montagne, où il limite 
le phénomène des lits froids ».
Pour le vice-président de la Région  : «  La clef, 
comme toujours, se trouve à l'échelle locale, 
une autonomie plus grande doit être laissée aux 
élus locaux pour répondre à la crise du logement 
selon les spécificités propres à leurs territoires.
En tant qu'acteur du tourisme institutionnel 
avec un réseau présent sur l'ensemble du 
territoire français, ADN Tourisme s'interroge sur 
l'opportunité d'une réglementation nationale au 
sujet d'un enjeu qui semble urbain et dans des 
zones où la pression sur le parc de logement est 
forte.
En effet, il est impossible d'appréhender de la 
même manière les métropoles, les zones rurales, 
littorales ou de montagne ou encore les stations 
thermales.
Pour cela, les maires doivent disposer d'un 
arsenal réglementaire leur permettant de 
prendre les décisions les plus adaptées en faveur 
du logement sur leur territoire, et ce, en fonction 
de ses spécificités. 
Révision du zonage, modulation des avantages 
fiscaux sur la location des meublés, instauration 
d'une servitude de résidence principale, 
réglementation sur le changement d'usages 
des locaux sont autant de leviers sur lesquels 
les maires doivent pouvoir intervenir avec une 
certaine autonomie.
Les maires, dont les communes sont classées 
en zone tendue, doivent avoir la possibilité 
de supprimer exceptionnellement l'avantage 
fiscal lié au classement applicable à la location 
des meublés de tourisme sur tout ou partie du 
territoire de leur commune ». •

Congrès DSF 2023 - Crédit Entreprises et Images - Sylvain Colombet
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100 ans de la Villa Noailles

La culture est l'ADN de la région Sud
Il y a 100 ans, Charles et Marie-Laure de Noailles commandaient 
à l'architecte Robert Mallet-Stevens une villa sur les hauteurs 
de Hyères. Les deux propriétaires passaient commande d'une 
petite maison intéressante à habiter ! On connaît le résultat !

A ssurément, la Villa Noailles est un 
écrin merveilleux pour notre région et 
son rayonnement culturel. À l'occasion 

de l'inauguration du 38ème Festival de la 
Mode, François de Canson, vice-président de 
la Région, qui représentait Renaud Muselier, 
a prévenu  : «  Ne soyons pas naïfs, derrière 
l'Ukraine, l'Arménie, Israël, ce sont nos valeurs 
et nos libertés occidentales qui sont frappées. La 
culture, la création ont été et resteront des voies 
et des voix d'émancipation. Nous ne devons rien 
céder en la matière ».

LA JEUNESSE À L'HONNEUR 
Et, s'adressant à Jean-Pierre Blanc, le créateur 
du festival, il a salué cette énergie mise au 
service de la jeunesse et de sa création : « Merci 
de teinter de mille couleurs un quotidien marqué 
d'atrocités que nous pensions cantonnées à un 

autre siècle. Depuis que tu as fondé ce festival, 
que de chemin parcouru ! Cette année, tu mets 
la jeunesse à l'honneur jusque dans le choix de 
président du jury de la mode, avec Charles de 
Vilmorin, un créateur de 26 ans connu par ses 
bombers colorés au soir du confinement et 
repéré par Jean-Paul Gaultier. Phénomène de la 
création, gageons que sa jeunesse, ses couleurs, 
son extravagance et sa fraîcheur feront rayonner 
cette édition. Au-delà de l'impact puissant de 
cette institution sur la culture au sens large et 
sur le tourisme, tu arrives à donner des lettres de 
noblesse à la mode et au design ici dans le Sud ».

Puis, François de Canson a rappelé le poids de 
la culture dans l'économie régionale  : «  Notre 
culture est un trésor et représente près de 
5% du PIB de la Région Sud. Nous sommes la 
première région de France en termes d'emploi 
culturel avec 48 900 personnes. Chez nous, on 

compte 945 festivals, 600 lieux de diffusion, 
26 cathédrales. Le Sud est la deuxième région 
audiovisuelle de France et représente 6 730 
jours de tournage par an et 140 maisons 
d'édition. C'est la troisième région de France en 
nombre d'entreprises culturelles. Et, en 2023, 
malgré la crise, la Région a sanctuarisé son 
budget culturel ».

PRÉSERVER L'ACTION CULTURELLE 
L'élu régional a confirmé la volonté du président 
Muselier de préserver l'action culturelle dans 
toutes ses dimensions : création, diffusion, 
transmission. 
« Ce choix s'accompagne néanmoins d'une 
exigence, c'est que toutes vos actions, toutes les 
structures culturelles se mettent à l'heure de la 
transition écologique et veillent dans toutes leurs 
dimensions à la préservation de l'environnement, 
et je sais qu'ici vous y travaillez déjà ! Tous les 
secteurs d'activité sont concernés car nous 
avons bâti le premier budget vert d'Europe. Je 
compte donc sur vous tous pour nous aider à 
faire de Provence-Alpes Côte d'Azur la Région 
du bonheur à laquelle aspirent nos habitants ».
Pour François de Canson  : «  On a tous besoin 
de culture et d'ouverture. Dans cette période de 
tensions et de fractures, on a le devoir d'offrir 

une perspective, du positif et du soutien à ceux 
qui souffrent. Et la culture joue un rôle majeur. 
Elle nous permet de nous ouvrir plutôt que de 
nous enfermer dans des croyances, des bunkers, 
des clans. Elle nous rassemble, dans l'émotion, 
dans la réflexion, et même physiquement, dans 
des théâtres, des salles de cinéma. Elle nous 
transporte et voir que, finalement, tout ne va 
pas si mal. La culture est essentielle. Pour notre 
région, elle est tout simplement son ADN ».
«  Ici, par votre impulsion Pascale et Jean-
Pierre, vous avez rassemblés l’État, la Région, 
le Département, la Métropole, la Ville de Hyères 
et une noria d'acteurs privés. C'est la bonne 
méthode pour avancer que de rassembler  », a 
conclu François de Canson. •

Photos Philippe OLIVIER.

À NOTER... 
En présence de :
Philippe MAHE, préfet du Var,
Jean Pierre GIRAN, maire de Hyères,
Véronique LENOIR, conseillère 
départementale, représentant Jean Louis 
MASSON, président du Département,
Pascale HUSSARD, présidente de la Villa 
Noailles,
Jean Pierre BLANC, directeur de la Villa 
Noailles.
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Sécurité
2 nouvelles gendarmeries dans le Var d'ici 2027

Le 2 octobre, le président de la République a annoncé la 
création de deux nouvelles brigades de gendarmerie nationale 
à Cotignac et à Cuers d'ici 4 ans.

E n effet, Emmanuel Macron a dévoilé lors 
d’un déplacement à Tonneins (Lot-et-
Garonne), la liste des 238 brigades de 

gendarmerie nationale retenues, conformément 
à l’engagement qu’il avait pris en 2022.

ADAPTER LE MAILLAGE TERRITORIAL
«  Cette mesure vise à la fois à renforcer le 
service public de la sécurité dans nos territoires, 
alors que près de 600 brigades avaient été 
supprimées entre le début des années 2000 
et 2020, mais également à adapter le maillage 
territorial de la gendarmerie aux évolutions de la 
démographie et de la délinquance. 
Ces nouvelles brigades, qui seront fixes ou 
mobiles, proposeront aux habitants des services 
publics tels que l’accueil du public, des victimes, 
la prise de plainte et renforceront la présence 
des forces de l’ordre sur l’ensemble du territoire. 
Elles viendront renforcer les 32 brigades de 
gendarmerie déjà existantes dans le Var  », a 
assuré Philippe Mahé, le préfet du Var.

Le représentant de l’État a ajouté : « Expression 
du souhait du président de la République de 
travailler à l’échelle de chaque territoire, à la 
demande du ministre de l’Intérieur et des Outre-
mer, chaque préfet a conduit, entre septembre 
2022 et avril 2023, une concertation avec les élus 
de son territoire, en particulier avec les maires. À 
la suite de ce processus de concertation locale 

inédit, après présentation au président de la 
République, les brigades suivantes ont été 
retenues dans le département du Var : Cotignac 
et Cuers ».
Habitant la ville de Cuers et observateur 
privilégié de la vie locale, Yann Bizien constate : 
« C'est une bonne nouvelle ! Ces deux brigades 
viendront s’ajouter aux 32 que compte 
actuellement le département du Var. Le besoin 
de gendarmes sur ma commune de Cuers était 
devenu une évidence opérationnelle, sécuritaire, 
sociologique et démographique. Pour Cuers, il 
s’agit d’un retour, car une ancienne Municipalité 
de gauche avait refusé, à l’époque, de soutenir 
le besoin d’extension de la gendarmerie qui 
avait été contrainte de se déplacer et de se 
réinstaller à distance de son centre de gravité 
opérationnel puisque Cuers représente 80% 
de ses interventions. Comme me l’a si bien dit 
un ami, expert en sécurité intérieure, tout ceci 
confirme la constance de la bétise des hommes 
politiques ».

Actuellement, la brigade de gendarmerie est 
implantée sur la commune de Pierrefeu-du-Var. 
Composée de 24 militaires, cette unité couvre 
un territoire important regroupant le canton de 
Cuers, avec les communes de Pierrefeu-du-Var, 
Carnoules, Puget-Ville et Collobrières (avec une 
brigade de contact dans cette dernière localité). 
Dans l'hypothèse de la création d'une brigade 

à Cuers, une partie des effectifs travaillant à 
Pierrefeu-du-Var pourrait être affectée dans la 
nouvelle unité de Cuers. Le dossier n'est pas 
encore tranché. Les discussions continuent entre 
la gendarmerie, le préfet et les élus.

15 BRIGADES EN REGION SUD
Par ailleurs, 15 brigades de gendarmerie 
supplémentaires sont programmées dans la 

région Sud et ses territoires, ce qui réjouit 
Renaud Muselier, président de la Région, qui a 
salué ces annonces pour le territoire régional  : 
«  Merci au président de la République et au 
ministre de l’Intérieur d’avoir répondu à l’attente 
de nos territoires ! Partout en région Sud, et 
plus particulièrement en zones péri-urbaines et 
rurales, le souhait de plus de présence des forces 
de l’ordre et de sécurité est fort. Aujourd’hui, ces 
annonces sont particulièrement significatives, et 
historiques.
Au total, quinze brigades de gendarmerie 
viennent s’ajouter : 10 fixes, et 5 mobiles, 
soit près de 140 gendarmes supplémentaires 
répartis sur le territoire régional. Dans les 
Bouches-du-Rhône, Le Tholonet, Pelissanne et 
Saint-Andiol sont concernés. Dans le Vaucluse, 
Courthézon, Carron et La Tour d’Aigues. 
Dans le Var, Cotignac et Cuers. Dans les Hautes-
Alpes, Embrun et Serres. Dans les Alpes-de-
Haute Provence, Villeneuve et Sisteron. Et dans 
les Alpes-Maritimes, les communes de la Gaude, 
Tourrette Levens et Cagnes sur Mer ».
Le président de la Région a ajouté : « Ce renfort 
est essentiel. Et si la Région soutient les forces 
de l’ordre avec 10 millions d’€ par an engagés 
dans le plan « Région Sud, la région sûre », c’est 
parce que nous devons soutenir ceux qui nous 
protègent, qui risquent leur vie pour nous. Leur 
permettre d’assurer leurs missions dans les 
meilleures conditions, pour plus de présence 
dans nos territoires, où les maires et les habitants 
expriment ce besoin. Ces annonces sont à la 
hauteur de l’espérance – et je veux remercier 
tous ceux qui les ont rendues possibles » ! •

Photos archives ACSPMG.
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Pôle Écoles Méditerranée

Présentation aux drapeaux des élèves et du personnel
Le 7 octobre, l’amiral Nicolas Vaujour, chef d’État-major de la 
Marine, a présidé la cérémonie de présentation aux drapeaux 
du Pôle Écoles Méditerranée (PEM), à Saint-Mandrier-sur-Mer.

A u cours de cette cérémonie annuelle, 
le contre-amiral Guillaume Merveilleux 
du Vignaux, commandant le PEM, a 

présenté les élèves et le personnel permanent 
aux deux drapeaux dont il a la garde : celui 
des canonniers marins et celui des apprentis 
mécaniciens de la flotte. 
Par ailleurs, depuis le 1er août 2023, l’antenne 
de l’École de maistrance de Brest est devenue 
l’école de Maistrance à Saint-Mandrier, 5ème 
école du PEM. 
Par conséquent, les élèves de cette nouvelle 
école étaient également présentés à leur 
drapeau lors de cette cérémonie. 
Les drapeaux rappellent la gloire et le sacrifice 
des anciens marins, dont les spécialités sont 
toujours enseignées aujourd’hui au PEM.
Les hautes autorités présentes ont remis 
également leur bâchi aux apprentis marins de la 
nouvelle promotion « maître Jean-François Marie 
Jacq ». Les nombreux invités ont ensuite assisté 
à une remise de décorations au personnel 
militaire et civil, puis à un défilé des troupes.

Cette cérémonie s'est déroulée en présence des 
élus locaux, des autorités civiles et militaires, 
des associations patriotiques, des familles, des 
élèves et de l’ensemble du personnel militaire et 
civil du PEM. •

Photos Marine nationale.

À NOTER... 
Créé le 31 août 2015, le Pôle Écoles 
Méditerranée (PEM), héritier du Centre 
d’Instruction Naval de Saint-Mandrier, 
rassemble les 5 écoles (école des Matelots, 
école des systèmes de combat et des 
opérations aéromaritimes, école de plongée, 
école des systèmes, technologies et 
logistique navals et école de maistrance) 
chargées de la formation militaire et 
professionnelle, initiale et continue, du 
personnel équipage, officier–marinier et 
officier de la Marine nationale, dans les 
domaines techniques et opérationnels. 
Formant plus de 8 000 militaires par an, le 
PEM est le plus important des centres de 
formation de la Marine.
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La Seyne-sur-Mer
Helio Water, une solution pour un accès durable

à une eau de qualité
Le 5 octobre, à l'occasion de l'inauguration de la ferme 
expérimentale Helio Water, novatrice et autonome de production 
d’eau potable installée sur le parc de la Navale, François de 
Canson, vice-président de la Région Sud, a rappelé que « traiter 
de l'eau en Provence, c'est inexorablement se confronter à des 
paradoxes ».

D e son côté, Nathalie Bicais, maire de La 
Seyne-sur-Mer, a assuré : « La Seyne-
sur-Mer, premier port scientifique 

d’Europe, est une terre d’innovation et de 
recherche, en soutenant le Pôle Mer Méditerranée 
avec la Région Sud, le Département, la Métropole 
TPM et contribue à son rayonnement. C’est donc 
une grande fierté d’accueillir cette start-up 
pour présenter son innovation sur le parc de la 
Navale ». 
«  Helio Water, filiale de Marine Tech, a conçu 
une solution pour un accès durable à une eau 
de qualité. Le principe est simple, les systèmes 
ont été conçus pour reproduire le cycle naturel 
de l’eau, c’est-à-dire par distillation. Par effet 
de serre, l’eau s’évapore et se condense au 
contact des parois pour former des gouttelettes 
d’eau pure. Celles-ci vont ruisseler le long des 
parois pour être récupérées en partie basse de 
la sphère. Le système est le résultat de plus de 
6 années de recherches soutenues par l’État et 
l’Union Européenne  », a précisé Thierry Carlin, 
PDG de Marine Tech, qui a participé à l’émission 
« Qui veut être mon associé ? » sur M6 afin de 
présenter son projet à de potentiels investisseurs. 
Ce qui lui a permis de réaliser la plus belle levée 
de fonds de la 3ème saison de l’émission, soit 1 
million d’€.

INNOVATIONS MAJEURES
«  Dériver l'eau, la stocker, la conduire là où 
elle faisait défaut, a été l'œuvre des différentes 
sociétés qui nous ont précédées. Les derniers 
grands aménagements hydrauliques de la 
Durance et du Verdon dans les années 1960-
70 avec les barrages de Serre-Ponçon et de 
Sainte Croix, le canal usinier EDF et le canal de 
Provence, ont sécurisé l'accès à la ressource 
pour une grande partie de la région. C'est donc 
grâce à un long et laborieux affranchissement 
des conditions naturelles du territoire que 
l'on peut aujourd'hui se féliciter d'une grande 
disponibilité de la ressource en eau pour les 
différents usages régionaux. Le confort qui est le 
nôtre aujourd'hui est donc le fruit d'innovations 
majeures, de l'audace des hommes, d'ouvrages 
uniques en Europe  », a rappelé François de 
Canson.
Il a ajouté  : «  L'accélération du changement 
climatique nous remet logiquement dans une 
nécessaire dynamique faite de sobriété, de 
solidarité et d'innovation. Dans ce contexte, 
les ressources en eau montrent une tendance 
générale à la baisse et avec un manque d'eau 
accru en été. Ce ne sera pas sans conséquence 
sur les usages et le partage de l'eau. À la lueur 
de ces résultats, comment appréhender la 
gestion de la ressource pour assurer un accès 

à tous dans le futur, en tenant compte à la fois 
des contraintes géographiques, écologiques et 
culturelles spécifiques à notre territoire régional, 
mais aussi des transformations économiques 
et démographiques potentielles ? Je refuse 
d'écouter les Cassandre, les prophètes de 
malheur ! Notre méthode, c'est un optimisme de 
combat. Sans jamais refuser de regarder en face 

les difficultés, les crises, les problèmes. Mais 
en défendant l'idée que nous sommes forts, 
puissants, et que nous savons nous adapter aux 
évolutions du monde. On nous promet toujours le 
pire : il suffit de regarder ces dernières années 
pour constater que le pire ne survient jamais. 
Tout dépend de nous  », a conclu François de 
Canson. •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
En présence de :
Jean-Pierre GIRAN, président de la 
Métropole TPM, maire de Hyères,
Hervé STASSINOS, conseiller régional, maire 
du Pradet.
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La Valette-du-Var

Journées d’automne

JUST, la mutuelle communale très appréciée des Valettois

À Baudouvin, la Ville se souvient de Camille Claudel !

Il y a un an, la Ville a mis en place une mutuelle responsable et solidaire à tarifs préférentiels. Une 
opération assez rare pour être soulignée d'autant qu'elle a générée plus de 650 adhérents !  

A vec le Centre Communal d'Action Sociale (CCAS), la Ville 
a mis en place cette mutuelle communale à la portée de 
tous, sélectionnée après un appel d'offre remporté par la 

mutuelle JUST. 
Le 29 septembre 2023, Thierry Albertini, en tant que président 
du CCAS, avait donc signé une convention avec Philippe Mixe, le 
président de la mutuelle JUST. 

LA SANTÉ, UN ENJEU MAJEUR
Lors de la présentation du dispositif, Thierry Albertini, le maire, a 
expliqué la démarche de la Municipalité : « Nous proposons une 
mutuelle responsable et solidaire avec des tarifs préférentiels. 
J'ai décidé de déployer ce dispositif pour permettre un accès au 
soin au quotidien, tout en garantissant le pouvoir d'achat. Outre 
les tarifs inférieurs au marché et des avantages supérieurs, les 
Valettois ont ainsi bénéficié de prestations originales comme 
le remboursement de leur licence sportive, la téléconsultation 

médicale et une offre de parrainage. La santé publique est l'un 
des enjeux majeurs de notre société. C'est dans cet esprit que 
je m'engage pour La Valette-du-Var, dès maintenant et pour les 
années à venir, à assurer la protection santé de ses habitants ». 
Le premier magistrat a ajouté  : «  À La Valette-du-Var comme 
ailleurs en France, de plus en plus de nos concitoyens renoncent 
aux soins ou paient trop cher un accès à des soins mal remboursés. 
Or, quand on ne perçoit qu'une petite retraite ou que l'on dispose 
d'un faible revenu, se soigner coûte cher et l'on renonce aux soins 
pour ceux qui n'ont pas de complémentaire santé ou à d'autres 
besoins pour pouvoir souscrire à une complémentaire santé dont 
les coûts augmentent sans cesse ».
Un an plus tard, le bilan est plus que positif puisque La Valette 
se place dans le très haut du panier avec plus de 650 adhérents, 
l'un des meilleurs scores français, comme l'a révélé Philippe Mixe.
Le responsable mutualiste a ajouté  : « La santé n'a pas de prix 
mais elle a un coût. Avec la création du 100% santé et des 

déremboursements de certains soins, la souscription à une 
mutuelle prend tout son intérêt ».
Pour mémoire, la mutuelle JUST est issue des mutuelles ouvrières 
créées dans le Nord de la France, ce qui explique que son siège 
social soit à Valenciennes (Nord). •

À NOTER... 
La mutuelle JUST permet :

• D'accéder plus facilement à des soins de qualité.

• De bénéficier de tarifs avantageux en termes de cotisations 
par rapport à un contrat classique.

• De pouvoir compter sur plusieurs avantages 
(remboursement de la licence sportive à hauteur de 40 € 
pour chaque ayant droit, accès gratuit à la téléconsultation 
médicale, aide d'une plateforme d'intermédiation permettant 
d'être accompagné au quotidien et de bénéficier d'une 
couverture adaptée, sans hausse liée à l'âge, à partir de 75 
ans.
Renseignements auprès du CCAS
au 04 94 20 92 70

Ateliers, exposition et concert dans le cadre magnifique du jardin remarquable 
de Baudouvin ont accompagné l'arrivée de l'automne. Une belle idée qui a 
réchauffé les cœurs et les sens ! 

D urant la journée du 24 septembre, la 
Ville a proposé des ateliers culinaires, 
de jardinage et d'art créatif, avec en 

clôture un très beau concert. Le groupe Karan a 
offert au public une musique riche et envoûtante, 
aux influences diverses, de la chanson française 
teintée de musiques du monde, et plus 
particulièrement de Méditerranée. Une très belle 
manière, selon les spectateurs, pour entamer 
une nouvelle saison automnale. 
Point d'orgue de la journée, la Ville a inauguré la 

sculpture « Nyobide » de Frédérique Nalbandian. 
Cette œuvre est un hommage contemporain à 
la « Niobide blessée » de Camille Claudel, qui a 
orné le domaine de Baudouvin quand il servait de 
résidence officielle au préfet maritime, au début 
du 20ème siècle. 
Thierry Albertini, le maire, a salué cet héritage 
en présence de l'artiste. Aujourd'hui, l'œuvre de 
Camille Claudel est exposée au musée Sainte-
Croix de Poitiers. •

Photos PRESSE AGENCE.
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La Garde

Avec la SAGEM, un pôle médical et
une Résidence Services Seniors d'ici 2024

La Ville de La Garde bénéficiera prochainement d'une nouvelle 
Résidence Services Seniors, d'un Pôle Médical et d'une 
pharmacie. 

L a SAGEM, promoteur et aménageur 
public de référence dans le département 
du Var et UNITI, acteur de premier plan 

de la promotion résidentielle en France, se sont 
associés pour la réalisation d'un programme 
immobilier, portant sur la construction de 102 
logements en Résidence Services Seniors et 
d'un Pôle Médical sur la commune.

3 500 M2 DE SURFACE
Concernant le développement de cette 
Résidence Services Seniors, Hélène Arnaud-Bill, 
maire de La Garde, a apporté de nombreuses 
précisions : «  Nous sommes fiers à La Garde 
d'accueillir une Résidence Services Seniors qui 
offrira à ses occupants, un cadre de vie calme 
et sécurisé grâce, notamment, à l'accueil doté 
d'une conciergerie active 24 heures sur 24. Cette 
Résidence Services Seniors, accessible à tous, 
permettra de favoriser l'autonomie des seniors, 
tout en conciliant qualité de services, sécurité et 
bien-être ». 
La première magistrate a ajouté  : «  Les futurs 
locataires bénéficieront d'espaces communs 

végétalisés, d'un service de restauration, 
de pressing, d'accompagnateurs, d'aides à 
domicile, de lieux de rencontres et d'espaces 
ludiques ».  
Située à proximité du centre-ville et des 
transports en commun, la résidence totalise plus 
de 3 500 m² de surface habitable, et comptera 
102 logements (18 T1, 56 T2 et 28 T2 Bis), dotés 
chacun de terrasse ou de balcon et répartis 

entre le rez-de-chaussée et deux bâtiments de 4 
étages. Un sous-sol d'une trentaine de places de 
parking complétera l'ensemble. 
Directeur de la SAGEM, Charles Ignatoff a 
précisé : «  Le bâtiment sera climatisé mais la 
consommation énergétique sera réduite de 20 % 
par rapport à la réglementation thermique 
applicable et répondra à la certification 
«  Bâtiment Énergie Environnement  ». Il est 
labellisé par l'organisme Prestaterre avec la 
mention E+C-, ce qui permet de réduire l'impact 
carbone de la résidence qui va générer une 
vingtaine d'emplois à plein temps. En outre, elle 
disposera d'une cuisine qui préparera sur place 
plus de 50 000 repas par an, à partir de produits 

frais en filière courte, grâce à des accords avec 
des producteurs ou des commerçants locaux ». 

POLE MÉDICAL
La création d'un Pôle Médical de 1 500 m2 
permet une offre complète. Dans le contexte 
actuel de pénurie locale et nationale de 
médecins, la SAGEM et UNITI, promoteurs du 
projet, ont confié, à côté de l'implantation d'une 
pharmacie au rez-de-chaussée, la création et la 
gestion d'un Pôle Médical Multidisciplinaire aux 
docteurs Kévin Arrambourg et Éric Lami.
Alliant jeunesse et expérience pour l'élaboration 
de ce type de structure, ils proposent un projet 
de pôle médical autonome comprenant une 
permanence médicale garantissant aux patients 
un accès aux soins, non programmé (sans 
rendez-vous), de 9 à 22 heures, 7 jours sur 7. Cet 
établissement proposera des actes de médecine 
générale classique et la prise en charge de 
petites urgences pédiatriques, médicales et 
chirurgicales (électro cardiogrammes, points 
de suture, traitement par aérosol, réalisation 

de plâtre, etc.). Les deux médecins apporteront 
un appui à leurs collègues puisque le centre 
fonctionnera comme une extension aux cabinets 
de médecins libéraux, ce qui leur permettra de 
rediriger leurs patients vers le pôle médical en 
cas de besoin hors de leurs heures d'ouverture.
Enfin, ils assureront la continuité des soins. En 
effet, les médecins du centre pourront agir en 
tant que médecins traitants, garantissant une 
continuité dans le parcours et dans la qualité des 
soins.
Par ailleurs, ils projettent l'installation de 
collaborateurs spécialisés (médicaux et 
paramédicaux) permettant l'amélioration du 
parcours de soins (kinésithérapeutes, orthésiste, 
infirmiers, etc.) et ils offriront un accès à 
une plateforme de téléconsultation et de télé 
expertise (avis spécialisés) à distance pouvant 
pallier l'absence de certaines spécialités 
médicales très demandées. •

Photos PRESSE AGENCE.
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*Ce dispositif, financé à 100% par le Fonds Social Européen, sera ouvert entre le 19 septembre et le 22 novembre 2023 permettant un versement des aides avant le 31 décembre 2023. 
Seules les demandes complètes dans les temps impartis et sous-réserve de la disponibilité budgétaire pourront aboutir.

250€ pour vous aider face à la hausse des 
prix : c’est concret, grâce à l’Europe et notre 
Région Sud.”

Renaud MUSELIER
Président de la Région Provence-Alpes-Côte d’Azur
Président délégué de Régions de France
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MONDIAL DE LA MOULE 2023
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Le Pradet

L'incroyable 5ème édition du mondial de la moule
40 000 visiteurs, voire plus ! On ne sait plus, car quand on aime, 
on ne compte pas ! Mais à la fin, ce sont 22 tonnes de moules 
consommées durant cette 5ème édition ! Un sacré record !

L es chiffres sont exceptionnels et tout 
simplement incroyables  ! Sous un soleil 
généreux,  la 5ème édition du mondial 

de la moule a remporté un énorme succès ! La 
grande nouveauté de cette édition 2023 était cet 
espace de 1 000 m2 qui accueillait le Food court 
du Mondial et qui n'a pas désempli de tout le 
week-end ! Une excellente initiative ! 
Organiser un mondial de la moule, c'est cette 
idée folle qui a germée il y a quelques années 
avec deux buts bien précis. Tout d'abord, réunir 
le public autour d'un concept familial et convivial 
par excellence et dynamiser le commerce 
local en basse saison. Qui aurait pu dire, à 
l'époque, que d'année en année, cet événement 
deviendrait un rendez-vous unique dans la 
région Sud, voire au-delà  ! Un mondial, unique 

par son ambiance, sa convivialité, son humour 
et sa fréquentation. Bref, la recette du succès ! 
Les 6, 7 et 8 octobre, ils étaient donc plusieurs 
milliers de personnes invitées à un voyage à la 
découverte de toutes les variétés de moules avec, 
pour cette 5ème édition, encore plus de recettes 
pour les déguster, recette thaïe, au figatelli, à 
la crème de coco, au pastis, à la marinière, au 
maroilles, au piment d'Espelette, à la daube de 
poulpes et même en sandwich ! Et, toujours 
autant de mytiliculteurs, de chefs-cuisiniers, de 
restaurateurs, de cavistes, de brasseurs et de 
commerçants pour faire apprécier ce coquillage 
savoureux ! Sans oublier les différents concours 
et une programmation musicale de qualité, aux 
accents rock, pop et rétro. •

Photos PRESSE AGENCE.
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Hyères

Succès pour le Chiner-Chic du Rotary Club
Comme chaque année, le Rotary Club de Hyères a organisé 
Chiner-Chic, un vide-dressing, au Forum du Casino (26, 27 et 28 
septembre).

A uparavant, les donateurs ont été invités 
à déposer les vêtements et accessoires 
inutilisés (manteaux, vestes, pull-over, 

foulards, chaussures, etc.). Cette année, ils 
pouvaient même apporter des bijoux fantaisie.
Avant l'ouverture du vide-dressing, les membres 
du Rotary n'avaient pas ménagé leurs efforts 
pour que tout soit en place à l'heure H. « Il nous 
a fallu une journée pour disposer les tables, les 
chaises, les portants, apporter les cintres en 
nombre suffisant, et surtout de ne pas d'oublier 
d'installer les roues rotariennes », raconte Gérard 
Grasser, l'un des participants.
Au total, le club a mobilisé une quinzaine de 
bénévoles qui ont accueilli le public et les élus 
puisque Jean-Pierre Giran, le maire d'Hyères 
est venu accompagné de Francis Roux, adjoint 

au maire. «  Pendant trois jours, les clients ont 
déambulé parmi les portants à la recherche 
de la perle rare. Une partie des ventes ira à 
l'association l'Arche de Katie, qui accueille 
des enfants et des personnes en difficultés 
psychologiques pour les mettre en contact avec 
les animaux. Cette structure travaille avec les 
chevaux du haras Ange Blanc  », ajoute Katia 
Nicolas, la présidente du club.
À ce sujet, il faut savoir que la proximité des 
animaux participe beaucoup à la guérison de 
certains malades. Une telle thérapie existait 
autrefois à l'hôpital de Pierrefeu-du-Var mais 
les animaux ont été, hélas, remplacés par des 
médicaments.
Enfin, l'activité du Rotary Club a été ponctuée 
par un sympathique rendez-vous qui a rencontré 

un grand succès puisque les membres se 
sont retrouvés autour d'un excellent couscous 
solidaire, mis en place avec le concours de 
PROMOCASH et de Château Pas du Cerf, à La 
Londe-les-Maures. •

Photos Philippe OLIVIER.

À NOTER... 
Les prochaines actions :
Une action sera bientôt organisée en faveur 
du Monastère Notre-Dame de l'Atlas, qui 
avait accueilli le prêtre rescapé du massacre 
de Tbhirine en mars 1996 ainsi qu'un loto 
le 5 novembre et pour lequel la course aux 
cadeaux a commencé.
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La Farlède

Christophe Gruel (Promocash) : « Nous avons bénéficié
de l'effet Coupe du Monde de Rugby »

À l'heure du bilan de la saison estivale, Christophe Gruel, gérant 
de Promocash, dresse un constat globalement positif avec une 
fin d'été boostée par la Coupe du Monde de Rugby.

A insi, si l'on compare les chiffres réalisés 
cet été par rapport à ceux de l'année 
2019, l'année d'avant le début de la 

crise sanitaire et qui ne comportait pas d'élément 
exogène tel que l'environnement international et 
endogène avec l'inflation, l'enseigne poursuit, 
en 2023, une belle dynamique entamée depuis 
quelques années déjà.

STABILITÉ
« Nous enregistrons cette année une stabilité tant 
au niveau des volumes qu'en valeur par rapport 
à l'année 2022, qui je le rappelle, était une année 
exceptionnelle en termes de chiffre d'affaires. 
Certes, le bilan est plus contrasté mais le résultat 
de nos ventes est porté par l'inflation », analyse 
Christophe Gruel.
Toutefois, l'enseigne, comme l'ensemble du 
secteur des cafés, hôtels et restaurants, a 
souffert d'une météo capricieuse, notamment à 
la sortie du printemps, année marquée pourtant 
par un nombre important de ponts en mai  : 
« Certes, le calendrier des jours fériés en mai et 
juin nous était favorable mais nos résultats ont 

été contrariés par une météo plutôt moyenne et 
les restaurateurs en ont beaucoup souffert ».
De plus, au début de l'été, la France a subi une 
fuite de clientèle vers l'Espagne, notamment, et 
le Sud de l'Europe, à cause de l'inflation puis de 
la vague caniculaire qui s'est abattue sur le pays. 
« Effectivement, une partie de la clientèle s'est 
dirigée vers la Côte Atlantique puis l'Espagne. 
Mais, elle est revenue ensuite dans notre région 
quand les températures sont redevenues plus 
clémentes, notamment au mois d'août », ajoute 
le gérant de Promocash.

APRÉS-SAISON 
Enfin, l'après-saison s'annonce sous les 
meilleurs auspices, notamment grâce à l'effet 
provoqué par la Coupe du Monde de Rugby  : 
«  Avec une belle météo depuis la fin de l'été, 
nous enregistrons de belles performances car 
les restaurants travaillent bien. Et la Coupe du 
Monde de Rugby nous a apporté un surcroît 
d'activités, surtout quand la France jouait un 
match ».
Ce que confirme François de Canson, président 

du Comité Régional de Tourisme (CRT)  : « Avec 
la Coupe du Monde de Rugby en région Sud, 
les retombées sont considérables. Cet effet a 
permis à l’hôtellerie régionale d’atteindre un taux 
d’occupation de 80% du 8 au 30 septembre. 
On note des pics significatifs lors des soirs de 
matchs avec 95% d’occupation dans les hôtels 
de Marseille, le 9 septembre, pour le match 
Angleterre-Argentine et 96%, le 16 septembre, à 
Nice, pour Pays de Galles-Portugal avec une très 
forte présence de touristes issus du Royaume-
Uni notamment des Anglais et des Écossais.
Si la dynamique de cet été a permis une 
progression de la clientèle internationale de 
+5%, l’engouement pour la Coupe du Monde 
de Rugby porte à +16% la fréquentation 
internationale en Provence-Alpes-Côte d’Azur en 
septembre ». •

Photos PRESSE AGENCE.
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Cuers

Un gala de bienfaisance au profit des
Ailes de la Reconnaissance

Le vendredi 27 octobre à 19 heures, sur l'aérodrome de Cuers-
Pierrefeu, l'association «  Les Ailes de la Reconnaissance  », a 
convié les personnalités civiles et militaires qui la soutiennent 
depuis sa création en 2020, ses généreux donateurs, des 
membres sympathisants et des soignants qui ont déjà bénéficié 
d'un baptême de l'air, à un gala de bienfaisance.

O rganisé afin de récolter des fonds, ce 
gala de bienfaisance doit assurer la 
pérennité des activités, de l’association 

pour qu’elle continue son action auprès des 
soignants du Var. 
«  Nous leur offrons un baptême de l'air, suivi 
d'un déjeuner en compagnie de leur famille. Au 
cours de cette soirée, nous mettrons à l'honneur 
nos réalisations et nos projets futurs pour 
soutenir cette cause importante. De plus, nous 
aurons un programme riche en divertissements, 
notamment des discours inspirants, un apéritif, 
suivi d'un dîner de gala. Enfin, nous offrirons des 
baptêmes de l'air à trois de nos convives afin 
de les remercier pour leur soutien  », explique 
Daniel Muraro, le président des Ailes de la 
Reconnaissance.
Il ajoute : « La catastrophe de la crise sanitaire a 
mis en évidence le dévouement et l'engagement 
des soignants, placés en première ligne dans 
la lutte contre le virus. C'est pourquoi, nous 
avons créé « Les Ailes de la Reconnaissance » 
avec comme unique objectif de les remercier. 
Notre association, reconnue d'intérêt général, 
est constituée de bénévoles passionnés 
d’aéronautique. Nous offrons aux soignants du 

département une journée inoubliable, en leur 
faisant partager notre passion du vol à bord 
de nos avions. Nous invitons également leurs 
conjoints et enfants à partager un moment 
d’échange et de cohésion autour d'un repas  », 
conclut Daniel Muraro. •

Photos Philippe OLIVIER.

À NOTER... 
LE PROGRAMME
19h : Accueil des invités,
Ouverture du Gala de bienfaisance, 
Maître de cérémonie : Céline BATTISTA,
19h30 : Discours de Daniel MURARO, 
président de l'association « Les Ailes de la 
Reconnaissance »,
Discours de Jacques LAURAC, président 
de l'association de la Zone Civile de Cuers/
Pierrefeu,
19h45 : Apéritif,
20h30 : Dîner de Gala.

Association
« Les Ailes de la Reconnaissance »
Aérodrome civil de CUERS-PIERREFEU
Hangar n° 26
Chemin des Pugets - CUERS
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Pierrefeu-du-Var

La Ville rend hommage à Dominique Bernard,
tué par un terroriste islamiste

À Conflans-Sainte-Honorine, le 16 octobre 2020, aux abords 
de son collège, Samuel Paty, un professeur a été lâchement 
assassiné.

L e 13 octobre dernier, c'est la lâcheté d'un 
terrorisme islamiste qui a tué Dominique 
Bernard, professeur au lycée Gambetta 

d'Arras.
Le lundi 16 octobre, le premier magistrat Patrick 
Martinelli, entouré de son Conseil municipal, 
a rendu hommage à Dominique Bernard et à 
toutes les victimes du terrorisme islamiste : « Il 
est vrai, comme on le dit souvent, que l'actualité 
nous inquiète de plus en plus  », a constaté le 
maire.

ACTES TERRORISTES
Puis il a ajouté : « Le 24 janvier 2022, la Russie 
attaquait l'Ukraine. Le 7 octobre 2023, Israël a 
connu une attaque terroriste. Des enfants, des 
femmes, des hommes ont été assassinés, pris 
en otage, massacrés. Des villages entiers ont été 
décimés, des ressortissants français sont morts 
en Israël ces derniers jours et d'autres sont 
toujours portés disparus. Rien ne saurait justifier 
des actes terroristes.
Rassemblés aujourd'hui, j'ai tenu à vous faire 
part, pour dire que la commune de Pierrefeu-
du-Var, avec vous tous ici, condamne l'attaque 
terroriste contre Israël et adresse son soutien à 
la population israélienne.
Une nouvelle fois, nous sommes 
malheureusement réunis sur le parvis de notre 
mairie, pour rendre hommage à une victime 
du terrorisme, Dominique Bertrand, enseignant 
victime d'un attentat, vendredi dernier (13 
octobre) à Arras ».
Puis Patrick Martinelli a rappelé toutes les 
dates au cours desquelles la République a été 
attaquée  : 7 janvier 2015 (Charlie Hebdo), 13 
novembre 2015 (Bataclan), 14 juillet 2016 
(Nice), 16 octobre 2020 (assassinat de Samuel 
Paty parce qu'il avait montré des caricatures de 
Mahomet) et enfin 13 octobre 2023 (assassinat 
de Dominique Bernard). Au total, 273 victimes du 
terrorisme musulman en France. 

ATROCITÉ
Rassemblés face au symbole que représente la 
mairie, le premier magistrat, les élus du Conseil 
municipal et la population ont donc rendu un 
hommage à Dominique Bernard, professeur au 
lycée Gambetta d'Arras.
« La France est à nouveau frappée par l'horreur, 
sur son sol à Arras, ce vendredi 13 octobre 2023, 
avec l'attaque d'un lycée et l'assassinat de 
l'un de ses professeurs. Aucune cause ne peut 
justifier une telle atrocité (...) ».
Il a repris : « Un enseignant, autant dire un passeur 
de connaissances, un lien entre le passé et 
l'avenir, un formateur d'esprit. (…). Aujourd'hui, 
c'est au nom de l'islam qu'un professeur est 

assassiné. Seule l'éducation pourra venir à bout 
de l'intégrisme dans notre société, comme l'avait 
rappelé le Prix Nobel de la Paix en 2014. C'est 
toujours sur les bancs de l'école que se forment 
les individus, que se dessinent leurs repères, où 
s'estompent leurs préjugés (…).
Adieu et merci Monsieur le professeur (...) ». •

Photos Alain BLANCHOT.



Octobre 2023 - #198

24Méditerranée Porte des Maures
La Londe-les-Maures

François de Canson : « Il y a toujours urgence à intervenir 
lorsque la sécurité publique est menacée »

Le 13 octobre, journée nationale «  Tous résilients face aux 
risques », François de Canson, maire de La Londe-les-Maures 
et président de Méditerranée des Maures (MPM), a accueilli, la 
Commission Départementale d'optimisation des procédures du 
Programme d’Action de Prévention des Inondations (PAPI).

L a délocalisation de cette réunion, prévue 
au départ à la préfecture, est un signe 
fort, exprimé par Philippe Mahé, le préfet 

du Var, sur la proximité que l'État souhaite 
instaurer avec les territoires.
« J'ai la volonté de délocaliser ces réunions car 
je veux signifier aux habitants qu'on s'occupe 
d'eux. Nous sommes là pour les protéger de tous 
les risques. Il faut donner du sens à l'action de 
l’État et accélérer et simplifier les procédures. 
L’État a débloqué des fonds supplémentaires de 
3,7 millions d'€, par le biais du Fonds Vert, qui 
sera reconduit en 2024, démontrant la prise en 
compte de cette priorité par le Gouvernement », 
a révélé Philippe Mahé.
Auparavant, le président de Méditerranée Porte 
des Maures a resitué les enjeux : « Le territoire 
de MPM compte deux PAPI pour 6 communes. 
Tout d'abord, un PAPI Côtiers des Maures pour 
La Londe-les-Maures, Bormes-les-Mimosas et 
le Lavandou, et, ensuite, un PAPI Gapeau qui 
englobe nos trois communes rétro littorales de 
Cuers, Pierrefeu-du-Var et Collobrières et dont 
le président du Syndicat en charge du PAPI est 
Patrick Martinelli, maire de Pierrefeu-du-Var 
et 1er vice-président de la Communauté de 
communes.
Autant vous dire que la compétence GEMAPI 
et les travaux hydrauliques à réaliser sur nos 6 
communes constituent notre priorité. Sur nos 
trois communes littorales, nous gardons plus que 
jamais en mémoire, deux événements majeurs, 
ceux des 19 janvier et 25 et 27 novembre 
2014 et des dommages irréversibles pour la 
population avec deux décès en janvier et quatre 

en novembre, et aussi 7 M€ de dégâts pour la 
commune de La Londe-les-Maures ».

10 ANS D'ÉTUDES
Et, après 10 ans d'études, de réunions de 
concertations avec les services de l’État, les 
associations, les élus du territoire, de nombreuses 
étapes ont été franchies aujourd'hui.
Concernant le PAPI Côtiers des Maures, 40 
actions sont menées pour un montant de 26 
millions d'€ et concernent deux secteurs de 
travaux importants pour protéger un territoire 
dont 20% de la population est exposée au 
risque inondation. À La Londe-les-Maures, cela 
représente 11% de superficie urbaine en ZI et 
25 % à Bormes-les-Mimosas et au Lavandou. 
Et, concernant les cours d'eau du Batailler et 
de la Vieille pour les communes de Bormes-
les-Mimosas et du Lavandou, le planning des 
travaux est enfin plus précis.
À ce sujet, François de Canson a détaillé les 
travaux engagés  : «  Il y a une première phase 
pour fin 2023, avec la suppression d'un passage 
à gué, la création d'un accès riverains route de 
Cabasson et la végétalisation de berges. Puis, 
une seconde et troisième phase successive, plus 
conséquente, à fin 2024, avec la suppression du 
radier béton, la rehausse des berges, le battage 
de palplanches et la création d'un seuil anti-
sel. L'estimation des travaux par INGEROP est 
de 3 M d'€ ».
Concernant La Londe-les-Maures, le maire 
a fait un point sur les aménagements des 
cours d'eau du Maravenne et du Pansard : 
«  Les arrêtés préfectoraux portant autorisation 

environnementale (DIG) et autorisation des 
systèmes d'endiguement ont été obtenus le 27 
juin 2022. Celui déclarant d'utilité publique les 
travaux et acquisitions, et mise en compatibilité 
du PLU de La Londe-les-Maures, le 19 juillet 
2022. Un piquetage du tracé du projet et de la 
DUP a été réalisé cet été et les négociations 
sont en cours avec les propriétaires. Des 
investigations topographiques et géotechniques 
se poursuivent afin de finaliser l'étude de maîtrise 
d'œuvre. Le démarrage des travaux de première 
phase est programmé fin 2024 sur les secteurs 
de la Pabourette, Notre-Dame des Maures, et 
des berges en amont du Maravenne. Pour la 
deuxième phase, initiée de l'aval vers l'amont fin 
2025, les aménagements consisteront à créer un 
système d'endiguement, une zone d'expansion 
de crues et un canal de dérivation nécessaires à 
la protection des populations ».

AUGMENTER LE DÉLAIS DES TRAVAUX 
D'URGENCE
François de Canson, une fois de plus, a alerté le 
préfet sur sa proposition qu'il avait adressée au 
législateur en 2016 sur la possibilité d'extension 
des travaux d'urgence. 
Selon le vice-président de la Région Sud en 
charge des risques majeurs  : «  Une commune 
ayant connue des inondations, qui serait classée 
en catastrophe naturelle, et ayant un PPRI, 
devrait pouvoir réaliser des travaux d'urgence 
au-delà de la période réglementaire, limitant 
ces derniers au strict minimum et de pouvoir 
aller au-delà des six mois dans le but de 
prévenir tout danger pour la sécurité publique. 
Il y a toujours urgence à intervenir lorsque la 
sécurité publique est gravement menacée, et 
nos concitoyens ne peuvent plus comprendre 
la lenteur administrative et les élus accepter les 
risques encourus par leur population ».
« De nombreuses réunions sont encore à prévoir, 
des réunions pour lesquelles, je sais compter sur 
l'accompagnement et la bienveillance de vos 
services et notamment l'engagement de Kevin 
Mazoyer, directeur de projet, qui ne ménage ni 
son temps ni son énergie pour que l'ensemble 
des projets puisse voir le jour », a conclu, avec un 
certain optimisme, le premier magistrat. •

Photos Isabelle BENOIT.

En présence de :
Philippe MAHE, préfet du Var,
Kévin MAZOYER, directeur de projet,
Le secrétaire général de la préfecture,
Les sous-préfets d'arrondissement,
Le Directeur Départemental des Territoires 
et de la Mer,
Les Directeurs des services de l’État,
Les élus du Var.
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Hubert Larose : « L'UCPL prépare déjà la Maurin des Maures 2024 » !
Après une baisse des activités du club à cause de la chaleur et des 
restrictions d'accès dans les massifs cet été, tout est maintenant en ordre 
de marche pour l'UCPL.  

A insi, du côté du vélo de route, la reprise 
des sorties, avec des températures plus 
clémentes, a permis de se retrouver 

pour pédaler et échanger pour prendre des 
nouvelles de chacun.
Ce qui confirme Hubert Larose, le président du 
club : « Les trois sorties par semaine comptent 
jusqu'à 45 participants, au départ de la place 
Camoin, les mercredi, vendredi et dimanche. 
Chaque quinzaine, la randonnée journée à vélo 
de route permet de varier les circuits et de 
pédaler plus loin. Ainsi, lors de la journée de 
vendredi dernier, les cyclistes sont passés par 
Carcès, Cotignac, Sillans-la-Cascade, Salernes, 
Entrecasteaux avec un pique-nique à Saint-
Antonin-du-Var, et un retour par Cabasse ».

Le président de l'UCPL ajoute  : «  Le dernier 
séjour de l'année, organisé par le club, s'est 
déroulé à Tourrettes dans l'Estérel. La météo 
idyllique et les parcours assez physiques ont 
permis à chacun de découvrir ce beau massif ».
En outre, l'activité VTT Adultes a été, également, 
privée de massif cet été. Depuis la rentrée, les 
cyclistes profitent de nos belles collines, les 
mardi, jeudi et samedi. C'est le même constat 
pour le groupe des cyclo-randonneurs pédestres. 
Avec l'arrivée de l'automne, ils sont repartis à 
l'assaut des collines !
Chaque samedi après-midi, les jeunes de l'école 
de VTT ont retrouvé leurs encadrants, toujours 
aussi motivés, pour 3 heures d’entraînement 
dans la cour de l'ancienne Maison des 

Associations. « Nous recherchons des jeunes de 
8 à 10 ans intéressés par la pratique du VTT. Et, 
pour mettre en musique toutes ces activités, les 
différentes commissions du club se réunissent 
régulièrement. Elles préparent activement 
l'assemblée générale (3 novembre) et la 
commission Maurin des Maures du 14 avril 2024 

planche déjà sur le tracé des circuits », conclut, 
plein de projets, le président Larose. •

Photos PRESSE AGENCE.

Pour tout renseignement :
ucplondaise83@gmail.com
Tel : 06 98 75 91 25
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Bormes-les-Mimosas

Jérôme Rives prend le commandement de la gendarmerie 

Bon vent à Marion, Jeff et Lucas ! 

En poste à la brigade intercommunale depuis le 1er août, le lieutenant 
Jérôme Rives a été intronisé le 9 octobre au cours d'une cérémonie sur 
l'esplanade Saint-François, en présence de François Arizzi, maire de Bormes-
les-Mimosas, Gil Bernardi, maire du Lavandou, d'élus, de personnalités, et 
des représentants des sapeurs-pompiers, des polices municipales et des 
gendarmes.    

G aëlle Rouault, cheffe d'escadron 
et commandant la compagnie de 
gendarmerie de Hyères, a souligné 

l'importance des fonctions de chef du poste, 
qui incluent le suivi au quotidien du maintien de 

l'ordre, les secours et la sécurité publique.
Après de nombreuses années passées dans 
différentes unités en qualité de volontaire, puis 
de sous-officier, le lieutenant Jérôme Rives 
a répondu  : «  Je mesure l'importance et les 

responsabilités d'un tel poste au sein de notre 
institution. Sachez qu'être affecté à la tête d'une 
unité de gendarmerie et, de surcroît en brigade 
territoriale, n'est pas chose aisée mais j'en 
accepte le challenge ». 

ENGAGEMENT AU QUOTIDIEN
Le nouveau patron des gendarmes locaux a 
repris  : « J'ai conscience des attentes des élus 
et de la population dans la tâche qui m'est 
confiée et je m'attacherai à pouvoir y répondre 
au mieux. Depuis mon arrivée cet été, j'ai pu 
mesurer en partie la forte activité qui pèse sur le 
quotidien des gendarmes. J'ai pu aussi constater 
l'engagement au quotidien de tous les militaires 
de cette unité, sous-officiers et gendarmes 
adjoints volontaires, et de leur volonté de pouvoir 
répondre présent aux attentes de la population 
et des élus de nos communes. Soyez convaincus 
de leur engagement au quotidien. J'ai également 
pu voir les réels liens construits depuis des 
années avec les polices municipales de Bormes-
les-Mimosas et du Lavandou ainsi qu'avec 
les élus. Ces rapprochements permettent aux 
gendarmes de l'unité d'être réellement implantés 
au sein des communes, de connaître mieux la 
population locale et de participer activement 
aux manifestations. Il faut poursuivre dans cette 
voie ». 

OBJECTIFS
«  Pour ce temps de commandement, je me 
suis fixé plusieurs objectifs. Tout d'abord, et 
comme les militaires de la brigade le font déjà 
parfaitement bien, nous continuerons à prendre 
en compte et à traiter immédiatement toutes les 
procédures relatives aux atteintes aux personnes 
et notamment les violences intrafamiliales. Je 
souhaite aussi que nous renforcions encore 
plus les liens existants avec les maires, les élus, 
les partenaires ainsi qu'avec la population. La 
gendarmerie doit s'ouvrir davantage, créer plus 
de moments d'échanges et de partages. Enfin, 
je souhaite que nous portions une attention 
particulière aux infractions relatives aux 
stupéfiants, à la lutte contre les cambriolages et 
à la lutte contre l'insécurité routière ». •

Francine MARIE.

Un couple de Borméen et leur fils de 7 ans ont largué les amarres pour aller 
au bout de leur rêve en parcourant les océans du globe sur leur voilier Ahora. 

L e 24 septembre, sur le quai d'honneur du 
port, Marion et Jeff Laurays, avec Lucas, 
leur fils de 7 ans, ont levé les voiles en 

larguant les amarres pour vivre un rêve ayant mis 
dix ans à se concrétiser. Les familles et amis, en 

tee-shirts au nom du voilier Ahora avec carte de 
navigation « aventure Rhomano », ne voulaient 
pas manquer ce départ pour un au revoir rempli 
d'émotion. «  Notre projet est de faire un tour 
du monde à la découverte des cultures, à la 

rencontre des habitants. Pour voguer notre voilier 
est de type sloop de 45 pieds (15 mètres) qui a 
déjà fait de belles traversées avec les anciens 
propriétaires », a expliqué le couple.

ÉCOLE EN MER 
Marion et Jeff ajoutaient  : «  Notre projet 
se veut culturel, écologique, pédagogique 
car nous souhaitons que notre fils ait une 
approche des différentes cultures et qu'il 
comprenne l'importance des langues pour une 
communication du mieux vivre dans le respect et 
la protection de notre planète ».
Durant ces dix années de préparation, Marion 
s'activa dans son métier de fleuriste. Jeff, un 
homme de la mer, a mis ses connaissances 
au service du club de voile de la commune. 
Mais, l'amour du large était le plus fort. Avec 
la vente de leurs biens, et les soutiens de leurs 
familles, rien n'a été laissé au hasard, y compris 
en suivant des stages météo ou de médecine 
océanique pour ne pas être pris au dépourvu et 
faire face, eux-mêmes, à d'éventuelles situations 
de crise. 
Le programme scolaire de Lucas sera suivi par 
sa maman en connexion avec un réseau de 
cours privés dans un environnement qui devrait 
aussi lui apporter beaucoup.
Le voyage se fera en trois étapes. La première 

année, le voilier voguera en Méditerranée 
(Portugal, Corse, Sardaigne, Tunisie), pour 
ensuite en direction de l'Albanie, du Monténégro, 
de la Croatie, avant un retour vers l'Italie en 
essayant d'aller jusqu'à Venise. Rien n'est figé. 
Ce sera aussi au gré des flots et des saisons 
Dans un troisième périple, la famille envisagera 
une traversée transatlantique ! •

Texte et photos Francine MARIE.
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Cavalaire-sur-Mer
La Fête du Village célèbre le folklore provençal 
Les fêtes varoises perpétuent une très longue tradition de convivialité propre aux 
populations provençales et méditerranéennes. 

Elles sont la manifestation originale d'une 
expression populaire qui, à travers rites 
et coutumes, affirment l'identité de 

chaque village. 
C'est dans cet esprit que la Ville a organisé, 
du vendredi 29 septembre au dimanche 1er 
octobre, la première édition de «  La Fête du 
Village », sur la place Benjamin Gaillard. Pour sa 
première édition, elle a rencontré un immense 
succès.
Au cours de ce week-end alliant pétanque, 
folklore provençal, ateliers pédagogiques, 

dégustations, concours culinaires et enfin de la 
musique, les habitants ont rendu hommage à 
leur Saint Patron, Saint-Laurent.
Un programme varié qui a mis en avant la 
richesse du terroir et du folklore provençal lors 
de trois journées festives et gourmandes !
Bref, c'était une excellente occasion pour rire et 
chanter au son des galoubets, des tambourins 
et des salves de fusils, de participer au 
concours de confiture ou d'aïoli ou de déguster 
entre amis des plats typiques ! •

Photos Ville de Cavalaire-sur-Mer.
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Le Pradet
Le rendez-vous de la création à la galerie Cravéro

Lors du vernissage de l'exposition de Julie Thoury et Nicolas 
Juan, Bérénice Bonnal, adjointe au maire déléguée à la culture, 
a présenté la nouvelle saison de la galerie municipale, en 
présence d'Hervé Stassinos, le maire.

L ovée au cœur du parc Cravéro, la galerie 
participe à la diffusion de l'art sous toutes 
ses formes. Elle déploie les œuvres des 

artistes qu'elle a plaisir à présenter, sous l'œil 
expert de Nadia, en proposant un programme 
varié tout au long de l'année : peinture, sculpture, 
photographie, illustration, etc.
Quelques coups de cœur de Bérénice Bonnal 
titilleront votre imaginaire et vous interrogeront !
Et, chaque premier jeudi du mois, l'équipe de 
la culture vous invite aux vernissages, des 
occasions uniques pour échanger avec les 
artistes ! •

VOS RENDEZ-VOUS
AVEC LA CRÉATION
JUSQU'AU MOIS D'AOÛT 2024
2023
Du 3 au 25 novembre 
Vernissage le jeudi 2 novembre à 18h30
Elian Baccini
Photographie Osmoses 2 - Dance Butô

Du 8 au 29 décembre
Vernissage le jeudi 7 décembre à 18h30
Vincent Prou
Bande dessinée

2024
Du 5 au 27 janvier
Vernissage le jeudi 4 janvier à 18h30
Rémi Kerfridin
Dessin de Cour d'Assises

Du 9 au 29 février 
Vernissage le jeudi 8 février à 18h30
Caloulabissa
Peinture ethnique

Du 8 au 30 mars
Vernissage le jeudi 7 mars à 18h30
Catherine Fix
Peinture animalière

Du 5 au 27 avril
Vernissage le jeudi 4 avril à 18h30
Patrick Petelot
Peinture
Claudine Janer
Sculpture

Du 3 au 25 mai
Vernissage le jeudi 2 mai à 18h30
Olivier Doat
Peinture

Du 7 au 29 juin
Vernissage le jeudi 6 juin à 18h30
Isabelle Becker
Peinture

Du 5 au 27 juillet
Vernissage le jeudi 4 juillet à 18h30
Johanna Lisa
Peinture

Du 2 au 24 août
Vernissage le jeudi 1er août à 18h30
Patrice Sollé
Olivier Welsh
Peinture 

À NOTER... 
Galerie Cravéro 
Ouvert les mardis de 15h à 18h, les 
mercredis et jeudis de 10h à 12h et de 15h 
à 18h, et les vendredis et samedis de 10h à 
13h et de 15h à 18h. Fermé les jours fériés. 
Entrée libre. 
Renseignement au 04 94 08 69 79

Photo PRESSE AGENCE.
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La Valette-du-Var

Au théâtre Marelios, un programme généreux et pétillant !
Le 30 septembre, Thierry Albertini, maire de La Valette-du-Var, a 
dévoilé la nouvelle saison du théâtre Marélios. Une présentation 
en images, suivie d'une représentation théâtrale avec deux 
artistes, nîmois, qui ont présenté la Torpédo Swing. 

C' est une machine musicale dans la 
plus pure tradition ancestrale de 
l'archéologie mécanique imaginaire, 

domaine où leur compétence n'est plus à 
démontrer. Les deux complices ont livré un 
historique flamboyant du rock'n'roll.
Ce qui a réjoui Thierry Albertini, très emballé 
par la programmation 2023-2024 : «  Des 
spectacles joyeux, parfois teintés de nostalgie, 
parfois un peu décalés, quelques sujets graves 
abordés avec légèreté, des voix féminines 
exceptionnelles et des musiciens brillants, du 
conte, des marionnettes et de la poésie, de la 
tendresse et de l'autodérision, des moments à 
partager en famille, la nouvelle saison théâtrale 

affirme son exigence et son originalité. Avec sa 
nouvelle identité, le théâtre Marelios s'installe 
au cœur de la vie culturelle, en proposant 
une programmation variée de qualité, tout en 
maintenant des offres tarifaires avantageuses ». 
Ce qui est une excellente initiative de la part de 
la ville puisque cela permet à tous les publics 
d’accéder à la culture ! •

Photos PRESSE AGENCE.

LES PROCHAINS RENDEZ-VOUS
Vendredi 17 novembre à 20h30
UNE GOUTTE D'EAU DANS UN NUAGE
COMPAGNIE MICROSCOPIQUE
C'est l'histoire d'une jeune femme qui s'expatrie 
à Saïgon et qui doit s'adapter à un nouvel 
environnement, à un nouveau langage, à l'air 
qui est dense et humide, à l'agitation électrique 
de la ville, aux rencontres qu'elle fait et qui, 
inévitablement, la transforment. La sensualité 
des paysages, proche de l'univers de Marguerite 
Duras, la violence liée aux souvenirs de la guerre 
du Vietnam, ou encore le choc de la modernité 
qui bouleverse le pays, accompagnent ces 
«  chroniques imaginaires d'une expatriée à 

Saïgon  ». Un petit voyage musical et sonore à 
travers une mousson d'été.

Dimanche 26 novembre à 17h
CONCERT SAINTE-CÉCILE
GOSPEL VAR « TIME TO REJOICE »
Depuis près de quinze ans, le chœur Gospel Var, 
créé par Olivier Leroy et basé à La Londe-les-
Maures, rayonne et dispense une musique gospel 
qui lui est chère. Une vingtaine de chanteurs 
amateurs passionnés se réunit pour vous faire 
découvrir la magie de cette musique fédératrice. 
Accompagné au piano par Stéphane Bernard et 
dirigé par Suzanne Wognin, chanteuse lead de 
gospel et de jazz, le chœur Gospel Var présente 

son nouveau spectacle où se succèdent Negro 
Spirituals, thèmes contemporains et chants 
sacrés. Un voyage inoubliable, empli de joie 
intense, de paix et d'espoir.

Samedi 2 décembre à 20h30
RISE (ET SI ON TRANSFORMAIT LE MONDE)
LES VAGUES TRANQUILLES ET TAPIOCA 
PRODUCTION
Après un entretien débordant d'enthousiasme, 
Javis est embauché pour rejoindre les équipes 
de RISE, un projet d'entreprise initié par le 
visionnaire K. Le jeune cadre va découvrir 
progressivement les rites, les rouages et le 
langage de ce petit monde qui se pense en très 
grand, mais dont les buts demeurent finalement 
obscurs. Entre envolées absconses, réunions 
absurdes, RISE est une effrayante comédie, un 
peu frénétique, sur les projets pleins de vide et 
les pouvoirs aussi fascinants que destructeurs 
de l'entreprise.

Samedi 6 janvier à 20h30
DJAZIA SATOUR « ASWÂT »
NEO SOUL / BLUES
Dans ce nouvel album, Djazia Satour explore 
l'héritage musical algérien. Mêlant la folk et 

le groove d'une pop pétillante aux genres 
traditionnels qui ont bercé ses premières années, 
l'artiste propose des variations subtiles autour 
des thèmes de l'exil et de l'errance, des lieux 
et des personnes disparus. Banjo et mandole 
accompagnent le chant, qui prend de l'altitude et 
résonne comme un rappel lancinant des origines. 
Mais loin de céder aux tentations passéistes, 
ce nouvel album de Djazia va chercher dans la 
tradition de nouvelles opportunités d'invention.

À NOTER... 
Plus d'informations et réservation :
SERVICE CULTUREL 
8, AVENUE ARISTIDE-BRIAND
LA VALETTE-DU-VAR
04 94 23 36 49
culture@lavalette83.fr
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CE SONT LES CLIENTS QUI EN PARLENT LE MIEUX !CE SONT LES CLIENTS QUI EN PARLENT LE MIEUX !

Patrick T. - La Crau (5/5)
Patron a l'écoute du client. 
Rapidité d'intervention. Tarifs 
corrects. Professionnalisme 
de l'équipe. Travail soigné et 
chantier rendu propre.
Je la recommande.
(Le 23 juillet 2020).

Jean-Luc G. - Paris (5/5)
Azur Toiture a procédé à la 
réfection de ma toiture sur 
une surface de plus de 100 
m2. Je voudrais souligner le 

professionnalisme de cette 
équipe, du devis à l'exécution. 
Le travail a été excellent et c’est 
si rare pour être noté dans cette 
région. Une réponse rapide, un 
travail de qualité, un chantier 
propre. Une volonté de faire 
d'abord ce qui est bien pour le 
client. Une approche qui crée la 
confiance, des gens à l'écoute 
et flexible, des délais respectés. 
Je ne peux que recommander 
cette entreprise.
Je vais leur confier un autre 
chantier.
(Du 22 juin au 26 juin 2020).

Hélène. E - Paris (5/5)
Equipe sérieuse, à l'écoute, 
travail soigné.
Sérieux, respect des dates, à 
l'écoute, prix correct. Zingueur 
donc pas besoin d'en chercher 
un pour les solins. Travail soigné, 
propre. Je le recommande.
(Du 8 juin au 17 juin 2020).

Philippe.
La Londe-les-Maures (5/5)
Sérieux à l’écoute du client 
avec une super équipe  ! Un 
patron à l’écoute, une équipe 
extrêmement sérieuse et un 
super boulot à la clé.
On ne peut que recommander ! 
Le top !


